

LA LEALTAD CANARIA

DIARIO POLÍTICO

AÑO III

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 24 DE JULIO DE 1876.

NÚM. 262.

LA LEALTAD CANARIA

LA GUERRA DE ORIENTE.

La guerra iniciada hace un año en la Herzegovina y en la Bosnia y quince días há en la Sérvia no ha dado aun resultados decisivos, cualesquiera que sean las victorias que mutuamente se atribuyan los combatientes en Constantinopla y en Belgrado. El hecho mas importante es la entrada del Montenegro en la lucha y el levantamiento, iniciado tan solo, en la Bulgaria. La lucha no tomará las grandes proporciones que debe revestir, hasta que los cristianos en armas logren reunir las huestes sérvias al cuerpo de ejército montenegrino y cortar las comunicaciones, si á tanto llega su fortuna, entre la Turquía y la Bosnia. Hasta ahora no lo han conseguido los ejércitos sérvios, de los cuales solo una division ha sido feliz en sus empresas.

Pero tampoco la Turquía ha podido dar uno de esos golpes que deciden del éxito de una campaña.

Muy superiores en recursos, sobre todo en artillería, á sus enemigos; mas preparadas que estos para la guerra, las tropas turcas mantienen el antiguo honor de sus banderas; pero la decadencia del antiguo y poderoso imperio se revela en las operaciones militares como en las esferas de la política y de la hacienda.

No escribimos un artículo estratégico, ni menos nos preocupamos de este ó el otro suceso nunca decisivo que el telégrafo puede anunciar en cualquier momento. No queremos tampoco aumentar la confusion que en nuestros lectores deben producir los partes tan contradictorios de los beligerantes. Vamos al fondo de las cosas, y mas que de lo presente nos ocupamos del porvenir. Para calcularlo, notamos tan solo que la guerra de la Bosnia y la Herzegovina dura ya un año, y que ya nada ha podido contra este puñado de cristianos mal mandados las huestes del imperio musulman. Vemos ahora lo que desde el primer día era fácil prever: la entrada de la

Sérvia y del Montenegro en la lucha, la cooperacion directa de conocidos generales rusos y bohemios al frente de los ejércitos que combaten á la Turquía, los empréstitos que levantan los principados cristianos, cubiertos por los banqueros moscovitas de Odessa, y si hemos de creer las noticias ó los recelos de EL TIMES, al mismo príncipe Valdimiro de Rusia, hijo del czar, alimentando con su presencia el levantamiento de la Bulgaria. Si la lucha se prolonga, será bien difícil se mantengan mucho tiempo extrañas á ella la Rumanía y la Grecia, á pesar de la rivalidad con que miran las ambiciones y el engrandecimiento de la Sérvia, dependiendo todo de que Rusia y Alemania digan al rey Jorge y al príncipe Carlos que ha llegado la hora de las soluciones en Oriente.

A esto se llama *localizar* la guerra, y tal parece ser uno de los acuerdos tomados en la entrevista de Reichstadt entre los soberanos de Austria y Rusia con asistencia del archiduque Alberto, el grande patrocinador de la alianza entre los dos imperios. *Localizar* la guerra quiere decir evitar una gran lucha europea; pero no nos parece tan fácil impedir en el porvenir, y tal vez en un porvenir próximo, una intervencion de la Europa. Porque prescindiendo de la eventualidad con que se cuenta ó se sueña en Constantinopla, de dar un golpe decisivo á la Sérvia y sofocar la insurreccion de los cristianos de Oriente, hay que prever tambien que si la suerte fuere contraria á los turcos, el fanatismo musulman, que debe estar tan escitado y del que fué síntoma lo de *Salónica*, produciria una terrible conflagracion en las ciudades de la Turquía europea, conflagracion que no podria ver impasible la Europa cristiana.

Tambien en 1827 la Europa quiso evitar su intervencion cuando asomaron los primeros destellos del levantamiento de la Grecia, y sin embargo, prolongándose la lucha, bien pronto la cuestion se hizo europea y Navarino selló la independencia del reino helénico. ¿Por qué la Europa se apartó de la política iniciada entonces y que á estas

horas, sin los sucesos de 1854 que galvanizaron un cadáver, hubiera resuelto en sentido cristiano, con espíritu conciliador y de la única manera posible el gran problema oriental?

La ambicion demasiado amenazadora entonces de la política simbolizada en Rusia por el czar Nicolás; la necesidad para Napoleon III de aprovechar la primera ocasion de entrar en el concierto de los soberanos de Europa llevando á su lado la Inglaterra; las preocupaciones ó los intereses respecto al mantenimiento del imperio turco, esplican aquella gran falta de la Europa cristiana. Reconocida hoy en el continente, ha estado á punto de reproducirse, sin embargo, por la Gran-Bretaña, herida en su dignidad de gran potencia europea y asiática por el primer acuerdo de los tres emperadores en Berlin, sometido luego á una simple ratificacion de la Francia, la Italia y la Inglaterra.

El gobierno de la que es ya emperatriz de la India no quiso someterse á esta humillacion, secundado en esta parte el Gabinete Disraeli-Derby por el sentimiento tan activo del pueblo británico, y escapándose así la única solucion pacífica que la accion colectiva de Europa habria podido dar al conflicto entre la Bosnia, la Herzegovina y la Turquía. Una vez mas la revolucion del palacio en Constantinopla, con que la política inglesa respondió al Congreso imperial de Berlin, ha probado que nada sólido puede establecerse en Europa sin el concurso de la Inglaterra. Pero esta á su vez ha debido aprender tambien en los sucesos que han seguido al advenimiento del nuevo sultan, que nada sólido puede fundarse tampoco con los actuales elementos musulmanes en la Turquía de Europa.

La entrevista de Reichstadt, sucediendo á las de Ems, ha modificado profunda y favorablemente la situacion europea. Despues de decirnos el telégrafo, y mas tarde las correspondencias mas autorizadas, que la localizacion de la guerra y la no intervencion por el momento son bases acordadas entre los emperadores de Rusia y Austria, nos aña-

den lo que estaba en el interés del imperio austro-húngaro, que no se permitiría á Sérvia, aunque garantizándose su independencia, ser un nuevo Piamonte en Oriente, lo cual fuera inmenso peligro para el Austria, mas grande que el de Italia; y que si las fases del conflicto oriental hacen necesarios nuevos acuerdos y resoluciones nuevas de la Europa, estas no se tomarán ya exclusivamente por los tres imperios, sino por todas las grandes potencias europeas y cristianas.

Se ha resuelto mas, aunque lo callé discretamente el telégrafo, y es atenerse á la política iniciada en Berlin y á la única solución práctica que el príncipe de Bismark, como el conde Andrassy, pueden dar sin peligro para la Alemania y el Austria á las miras de la Rusia en Oriente. Aplazando para el porvenir la solución insoluble de Constantinopla, y continuando la idea que creó la Grecia, que dió independencia real á los principados del Danubio, y mas tarde á la Sérvia y el Montenegro, se irá á la conferencia en la Turquía europea de pequeños Estados cristianos, de los que la Bosnia, la Herzegovina y la Bulgaria formarán parte, colocándose á su frente grandes duques ó archiduques mas ó menos enlazados con las familias imperiales de Austria, Rusia y Alemania.

Es innegable que estas disposiciones de los tres imperios, que secundan resueltamente Italia, aplazando cuando menos la perspectiva de una guerra general, y dando una nueva y relevante prueba de la moderación y elevados sentimientos pacíficos del czar Alejandro, han modificado profundamente la opinión en Inglaterra. Ya lord John Russell habia iniciado, como lord Byron en 1827, esta campaña en favor de las ideas cristianas en Oriente, sosteniendo que sacrificar el porvenir de la Europa á un egoísmo insular era una política que separaba á la Gran Bretaña de las corrientes y de las simpatías del mundo; pero los esfuerzos en este sentido se estrellaaban contra recelos intuitivos del poder moscovita, y sobre todo contra ese sentimiento altivo y digno del pueblo inglés, el *ciudadano romano* de nuestros dias, sublevándose contra la idea de que la Europa del Norte pudiera resolver sin su concurso el problema oriental.

Salvados el interés internacional y el honor pátrio, las manifestaciones en el sentido de la política que creó la Grecia abundan ya en todas las esferas de la opinión britá-

nica. Gladstone es invitado á presidir un gran *meeting*, donde se desenvuelven las ideas del conde Russell en favor de los cristianos de Oriente, mientras Bruce, Foster y lord Granville, á propósito de escenas mas ó menos horrorosas y verdaderas acaecidas en Bulgaria, y de peligros que amenazan á los cristianos en la Turquía europea, declaran que la conciencia de la nación inglesa se sublevaria contra todo apoyo dado á los turcos contra la causa cristiana en Oriente.

Esto mismo sucedería en toda la Europa cristiana, cualesquiera que sean los sentimientos que los hombres de Estado de Turquía y aun su pueblo, mas civilizado de lo que se piensa, merezcan á los que conocen y aprecian el imperio musulman. Pero es imposible en nuestro siglo mantener largo tiempo la dominación estraña, y solo debida á la fuerza, sobre razas que difieren en lengua, en religion, en nacionalidad. Lo que pasa en Inglaterra se reproduce en Italia, donde no puede ser verdad que elementos católicos, y menos el Vaticano, favorezcan, como dice la prensa inglesa, la causa de la Turquía contra los cristianos de la Sérvia, del Montenegro y de la Bosnia, porque su mayoría pertenezcan á la comunión griega. La cruz alzada por Constantino las cobija á todas, y ella es la enseña de la civilización en el mundo.

CRÓNICA

Quien desarrollará esta noche en el Gabinete instructivo el tema que ya conocen nuestros lectores es su presidente el Sr. Cullen, impugnándolo el Sr. Calzadilla (D. Rafael.)

Además del elogio biográfico del Marqués de la Florida, se leerán diversas poesías, alguna del Sr. D. José M. Pulido.

Mucho trabajo le cuesta al *Memorandum* confeccionar la impugnación que ofreció á la carta pastoral del Sr. Obispo y dictámen del Sínodo sobre la obra del Dr. Chil.

Aguardamos con impaciente curiosidad ese trabajo, pasan dias y números y los comentarios no parecen.

Sapientis est mutare consilium.
Quizá el cofrade, á quien por tantos títulos obliga este refrán latino, habrá desistido de su primer intento.

De ser así, le felicitamos cordialmente.

Ha sido destinado al mando de una brigada en el primer ejército el Brigadier Sr. Cúbas.

Ha oído decir *Las Palmas*, periódico de idem, que se han hecho últimamente algunos pedidos de tabaco canario por varios comerciantes de la plaza de Gibraltar á personas de aquella ciudad, cuyo artículo ha sido examinado en aquel país por personas de buen gusto habiendo merecido de aquellas los mas justos elogios.

Há aquí la comunicación que el Gobernador civil de Tarragona ha dirigido recientemente á la redacción del *Diario* de aquella Ciudad, cuyo periódico había mandado secuestrar dias atrás la propia autoridad:

«Sección 3.ª.—Número 834.—El señor fiscal especial de imprenta de Barcelona, en comunicación fecha de ayer, manifiesta á este gobierno de mi cargo que *no habia motivo* para la denuncia del artículo «Un recuerdo,» inserto en el núm. 154 del *Diario* que V. dirige, y cuya tirada fué secuestrada de mi orden.

Lo participo á V. para su conocimiento con devolución de los ejemplares secuestrados.

Dios guarde á V. muchos años. Tarragona, 2 de julio de 1876.—Rafael Bethencourt.

Señor director del *Diario de Tarragona.*»

Consuélese el Sr. D. Rafael Bethencourt de este desengaño; tres ó cuatro de la misma índole lleva ya sufridos su paisano y colega el Gobernador de Canarias.

De los Diputados canarios, solo votó en favor del voto particu-

lar del Sr. Gonzalez Fiori sobre el arreglo de los fueros, el Sr. Leon y Castillo: los Sres. Campamor, Villalba y Perez Zamora votaron en contra, con la mayoría.

Ojo al pico: *La Prensa* se prepara á manejar el bombo y los platillos como ella sola sabe hacerlo:

«Imposible, dice, dadas las dimensiones de un Suplemento, nos es ocuparnos del elocuentísimo discurso del eminente orador D. Fernando de Leon y Castillo, atacando al Gobierno por la conservacion de la dictadura. En el próximo número lo daremos á conocer, ocupándonos al mismo tiempo de los importantes trabajos llevados á resolucion por el Senador, nuestro amigo particular, D. Pedro Bravo y Joven.»

¡Amigo particular el Sr. Bravo de Laguna!

Pues si al gefe del partido le llama su órgano en la prensa amigo particular, ¿qué deja para los partidarios de última fila? para quien guarda la amistad política?

¡Qué comedia tan ridícula!

Se ha concedido el empleo de comandante de ejército, al que lo era graduado, capitán del Cuerpo de ingenieros, D. Juan Vicente Bethencourt, por los méritos contraídos en la toma de Santa Bárbara durante la pasada guerra civil.

Lo celebramos.

El Memorandum, como si tal cosa, se queda muy satisfecho y muy orondo, despues de estampar en sus columnas las siguientes expresiones:

«Ha descubierto LA LEALTAD que los demócratas españoles se dividen en varias ramas.

No es cierto: de existir ramas, ya se las hubieran comido los hombres de los blasones.»

Esto, que tiene en el Diccionario de la Academia un nombre por

demás expresivo y gráfico, le habrá parecido al *Memorandum* una gracia.

¡Cómo les quedaría el gajate á sus lectores despues de tragarla!

¡Qué aprovechel!

VARIEDADES

Las revistas científicas inglesas y norte-americanas se ocupan en discutir los medios de impedir y combatir los incendios en los buques. La Sociedad de Artes de Londres ofrece una medalla de oro al autor del proyecto que dé solución á tan interesante asunto. Los terribles siniestros marítimos que recientemente han ocurrido dan á la cuestion un triste interés de actualidad. De todos los proyectos, el mas sencillo parece ser el del teniente americano, mister Barber, que consiste en derramar sobre las partes incendiadas del buque ácido carbónico líquido, colocado en diferentes recipientes distribuidos á bordo y comunicándose á lo largo y á lo ancho del buque por medio de tubos provistos de grifos. En cuanto se señala un incendio, se cierran las escotillas y se abre el grifo mas cercano al foco del incendio. El ácido carbónico se estiene, pasando al estado gaseoso, cae en los paños que llena, empezando por la parte inferior, á causa de su densidad, el aire se escapa por arriba y el fuego se estingue por falta de oxígeno.

El célebre fabricante de cañones M. Krupp es el primer contribuyente de Prusia; su cuota de contribucion sobre la renta es de 132,750 francos, lo cual indica, segun el *Bremerhandelsblatt*, un beneficio neto de cinco millones de marcos.

El abuelo de M. Krupp era obrero, y sus economías fueron la base de la enorme fortuna de que hoy goza su nieto.

Entre las curiosidades que figurarán en la Exposicion de Filadelfia, llamará justamente la atencion un plano en relieve de Méjico, en proporciones relativamente considerables, pues tiene 20 metros de Norte á Sur y 14

de Este á Oeste. Todas las medidas se han sujetado á rigurosa escala. Los edificios están representados con su altura proporcional, el color de sus fachadas, las muestras de las tiendas, las puertas, los balcones, las aceras, etc. En las calles hay millares de figuritas de plomo, reproduciendo los diferentes tipos de la poblacion mejicana. Este notable trabajo lo ha mandado ejecutar bajo la direccion de un escultor francés el gobierno mejicano.

En un concurso habido en Washinton, entre cajistas de un periódico, se eligió el cuerpo seis para obtener los premios. El primero, que consistia en un componedor de oro, fué ganado por uno que compuso 10,150 letras en tres horas, sin una falta. El segundo, que era un componedor de plata, se le dió á un joven cajista francés que llegó á componer en el mismo tiempo 9,996 letras, tambien sin erratas.

PARTE MARITIMA MERCANTIL

Dícese que de un dia á otro debe llegar á este puerto, una cañonera de hélice de guerra francesa.

Con cargo de diferentes efectos procedentes de los Estados-Unidos, y á la consignacion de Mac-Key, fondeó la tarde del sábado último, la fragata americana *Liberia*.

El vapor de hélice paquete inglés *Africa*, que con procedencia de Liverpool y la Madera llegó la tarde del 23 conduce para esta ciudad géneros y otros efectos, á la consignacion de los Sres. Bruce Hamilton y Comp.

El pailebot correo *Estrella*, que salió para Las Palmas el mismo día que el buque anterior, conduce ganado vacuno para el consumo de aquella ciudad.

El viernes último llegó al puerto de la Cruz, un magnífico pailebot de tres palos de recreo inglés procedente de la Madera; arribó á visitar el *Teyde*, su destino es el Brasil.

DIRECTOR:

D. Francisco Fernandez de Bethencourt.

ANUNCIOS.

TARIFA DE ANUNCIOS.

PARA LOS SUSCRITORES:

Por una vez, 25 céntimos por línea.
Por 4 veces, 50 id. por línea.

PARA LOS NO SUSCRITORES:

Por una vez, 50 céntimos por línea.
Por 4 veces, un real vellon por línea.

Aviso al Comercio.

Vapores y buques de vela que despachará en el mes de Julio la casa Hardisson Hermanos.

Vapores trasatlánticos,

GRAN VELOCIDAD.

PARA EL BRASIL MONTEVIDEO
Y BUENOS AIRES.

El vapor francés

RIVADAVIA

saldrá para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el 24 del corriente mes de Julio, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE.

El vapor francés

BELGRANO

saldrá para dicho punto el 24 del corriente mes de Julio, admitiendo carga para Hamburgo, Brémen y para todos los puertos del Norte de Europa.

PARA LA GUAIRA.

Saldrá el 28 de Julio la fragata de gran porte

CESAR ETIENNE

admite carga y pasajeros.

De todos estos buques darán razon, — Sus Agentes, — *Hardisson Hermanos.*

Para la Guaira.

Del 24 al 25 del mes de Julio corriente el velero y acreditado Bergantín español

ANITA

su Capitan D. Emiliano Zeruto admi-

tiendo un resto de carga y pasajeros á quienes se ofrece un esmerado trato. Al pasajero se le dará vino tres veces en semana.

Consignatarios en esta Capital, D. Juan Cumella. — En la Laguna, D. Domingo Gonzalez. — En el Puerto, D. Luis Rodriguez.

PIANOS

hallándose en esta capital el acreditado artista Antonio Portell y Fullana, que fabricó nuevo el magnífico órgano de la catedral de Las Palmas de Gran-Canaria, ofrece al respetable público sus servicios para componer y afinar pianos y órganos.

Pone feltres nuevos á los pianos con la perfeccion de las fábricas de Paris, y tambien los encorda de nuevo, y pasará á domicilio y á cualquier pueblo de esta isla donde sea llamado.

Actualmente se halla componiendo y afinando el órgano de la parroquia Matriz, á donde puede ser hallado ó en la fonda de D. Tomás Panasco, Plaza de la Constitucion.

SE REALIZA

al contado en venta pública y al mejor postor, una partida de abono, llamado Tourteaux, en panes consistentes en unos 1,206 quintales próximamente, al precio de 21 rvn. quintal, en dos lotes de la mitad cada uno de la cantidad que resulte existente, asi como 340 quintales de heno prensado á 38 rvn. quintal.

Tambien se vende dos máquinas usadas para triturar Tourteaux por la cantidad de 500 rvn. cada una.

La venta tendrá efecto el 1.º de Agosto próximo de 1 á 2 de la tarde en la oficina del Notario D. Francisco Rodriguez Suarez, calle de la Cruz Verde número 10.

Por más informes ocúrrase á los Sres. D. César Marten y Hermana, calle del Castillo, número 40 y 42.

OJO.

«LEED, LEED!»

El único establecimiento de Relojería donde se venden mas baratos los relojes y de mejor clase, es el de D. Juan Ladeveze, calle del Castillo número 4, frente á la casa de comercio de D. Juan Cumella.

Los precios son los siguientes:

Relojes de oro de 1.ª clase garantizados á 24, 29, 34, 40, 50 y 60 duros uno.

Medios cronómetros ingleses á 80 duros.

Relojes de plata áncoras, 1.ª clase, á 9 y 10 duros.

Relojes de sobremesa á 4, 5, y 6 duros.

Relojes de pared á 6, 10 y 18 duros.

Las señoras y caballeros que quieran comprar las mejores prendas de oro superior y de mayor novedad y más baratas, pueden acudir á la relojería y joyería de D. Juan Ladeveze, plaza de la Constitucion, frente al café del Oriente.

AZUCAR Y AGUARDIENTE

de caña

se halla de venta casa de los señores DELGADO HERMANOS, calle del Castillo, número 22.

PÉRDIDA

De una perrita ratonera de color negro con una cuerda de collar y el rabo y las orejas cortadas.

La persona que la entregue en la casa número 42 calle del Pilar, será gratificada.

SE ARRIENDA

una huerta con casa de dos pisos, en la calle de los Campos número 2. Para informes dirigirse á la calle del Tigre número 3.

SACOS MUY BARATOS

se hallan de venta casa de los señores Delgado Hermanos, calle del Castillo núm. 22.

DE VENTA

Manteca, Quesos, Jamones y otros artículos de bucclica, en los almacenes de D. Juan La-Roche.

AVISO

en el laboratorio químico de los Sres. Suarez se preparan los Jarabes de QUINA FERRUJINOSO. RÁBANO IODADO. É IPOFOSFITO DE CAL. Darán razon sus consignatarios los señores *Hardisson Hermanos.*

SANTA CRUZ DE TENERIFE.

Imprenta de La Lealtad Canaria,
PILAR, 4.